

**Zeitschrift:** Mitteilungsblatt für die Schweizer im Fürstentum Liechtenstein  
**Herausgeber:** Schweizer-Verein im Fürstentum Liechtenstein  
**Band:** - (1969)  
**Heft:** 3

**Artikel:** Einstufung von Auslandschweizern in Schweiz. Krankenhäusern  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-938735>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Der 47. Auslandschweizertag in Montreux

sein wird. Und da vorgesehen ist, bedeutende Teile der heute noch nicht zugänglichen, prachtvollen Räume zu einem öffentlichen Besucherrundgang zusammenzufassen, besteht für das Münstertal auch eine echte Chance der touristischen Belebung, was die einzige Möglichkeit ist, der entlegenen Bündner Talschaft zum dringend nötigen wirtschaftlichen Aufschwung zu verhelfen.

Ständerat Louis Guisan (Leusanne) die stattliche Zahl von über 500 Teilnehmern in Montreux. An der von mir initiierten und geführten Tagung wurde der Schweizerische - Heimatschutz statt-stein durch seinen Präsidenten offiziell bestätigt. Anwesend der Verhandlungen, denen auch zahlreiche Vertreter verschiedener Organisationen und Behörden des Landes folgten, war die Frage nach den Wechselbeziehungen zwischen den Auslandschweizern und der schweizerischen Wirtschaft. Der Behandlung dieses Problems in der Form eines Podiumsgesprächs gingen mit lebhaftem Interesse aufgenommene Darlegungen von Bundesrat Hans Schaffner voraus. Der Vor- und Nachteil der schweizerischen Einstufung von Auslandschweizern und ein eindeutiges Überwiegen in Schweiz-Krankenhäusern

Schaffner betonte insbesondere die Bedeutung des Auslands für die Schweiz. Wenn sich die Schweiz auch bei der zunehmenden weltweiten Konkurrenz

Auf Anregung des Auslandschweizer-Sekretariates in Bern erliess die schweizerische Sanitätsdirektorenkonferenz 1967 eine Empfehlung an alle Kantonsregierungen, anlässlich einer nächsten Spitaltaxenrevision die Auslandschweizer nicht mehr den Ausländern, sondern den ausserkantonalen Patienten gleichzustellen. Mehrere Kantone sind dieser Empfehlung rasch gefolgt. Wir haben nun vernommen, dass inzwischen auch der Kanton St.Gallen dieser Empfehlung gefolgt ist und einen Nachtrag zur Taxordnung erlassen hat, nach welchem ab 1.8.1969 sowohl in kantonalen wie auch in Gemeindekrankenhäusern die Auslandschweizer in die günstigere Tarifklasse, d.h. in jene von Personen mit steuerlichem Wohnsitz in einem andern Kanton eingereiht werden.

Aufgrund unserer Anfrage hat uns das Sanitätsdepartement des Kantons St.Gallen zu diesem Thema folgendes mitgeteilt:

"In Beantwortung Ihrer Anfrage vom 5. September 1969 teilen wir Ihnen mit, dass bezüglich Taxverrechnung die Schweizerbürger mit steuerlichem Wohnsitz im ausländischen Grenzgebiet (also z.B. Fürstentum Liechtenstein) in unsern Krankenanstalten schon immer wie Personen mit steuerlichem Wohnsitz in einem andern Kanton behandelt wurden. Ab 1.August 1969 gilt im Kantonsspital St.Gallen die Regelung, dass die Auslandschweizer inbezug auf die Spitaltaxen generell wie Schweizer aus andern Kantonen eingestuft werden."

Wir möchten nicht verfehlten, auch an dieser Stelle dem Kanton St.Gallen für dieses Entgegenkommen sehr herzlich zu danken. Wenn heute die Schweiz in den

Bundesrat Schaffner würdigte auch den Beitrag der Auslandschweizer auf dem Gebiet der Entwicklungshilfe. Wenn heute die Schweiz in den